
Protokoll der Jahreshauptversammlung des TV Jahn 1891 
Sinn e.V. am 22.01.2010 im Clubraum der Jahnturnhalle 

in Sinn 
 
 
1. Begrüßung und Totenehrung 
 
Der stellvertretende Vorsitzende Wilfried Rinker eröffnet die Sitzung um 20:10 Uhr. Er 
begrüßt die 49 Teilnehmer und bittet um eine Gedenkminute für die Verstorbenen des TV 
Jahn Sinn. 
Er führt durch die Tagesordnung. 
Anwesenheitsliste siehe Anhang. 
 
2. Verlesung des Protokolls 
 
Ralf Weyel verliest das Protokoll der Jahreshauptversammlung vom 20.03.2009. 
Es gibt keine Einwände. 
 
3. Ehrungen 
 
Der stellvertretende Vorsitzende Wilfried Rinker ehrt langjährige Mitglieder.  
 
Zu ehren für langjährige Mitgliedschaft sind folgende Personen: 
 
Für 50 Jahre: 
Karl-Heinz Graubner 
Willi Seelhof 
 
Für 65 Jahre: 
Ilse Langner 
 
Für 80 Jahre: 
Heinz Betz 
 
Karl-Heinz Graubner, Willi Seelhof, Ilse Langner und Heinz Betz erhalten die Ehrung in 
Form einer Urkunde und einem Präsent. Eine besondere Ehrung erfährt Judith Weck, die als 
Teilnehmerin der WM in Italien in den Musikformen mit und ohne Waffen einen tollen 
vierten und fünften Platz erreicht hat. 
 
Heinz Betz erinnert kurz an eine Begebenheit im Jahr 1929, bei der er in der Jahnturnhalle an 
Deckenarbeiten beteiligt war. 
 
4. Geschäftsbericht des 1. Vorsitzenden 

 
Wilfried Rinker gibt als stellvertretender Vorsitzender den Geschäftsbericht ab.  
Im vergangenen Geschäftsjahr sind einige Ereignisse eingetreten, über die berichtet werden 
kann. Leider auch der Rücktritt des 1. Vorsitzenden Heinz-Günter Arnold. Heinz-Günter hat 
über viele Jahre im Turnverein gearbeitet und wir danken Ihm herzlich für seine Leistung. 
Bereits in den Siebziger-Jahren war er in verschiedenen Positionen des Vorstandes tätig, 



schon zweimal war er Vorsitzender. Unter seiner Regie ist der Clubraum renoviert worden 
und die Leichtathletikanlage geschaffen worden. 
 
Es warten aber wichtige Aufgaben auf den künftigen Vorstand, dies ist vor allem die 
Sanierung der Jahnturnhalle, die Vereinsveranstaltungen und das werben neuer Mitglieder für 
den Verein. 
 
Drei neue Abteilungen sind entstanden, eine Tischtennisgruppe, eine Speed-Stacking Gruppe 
und eine Down-Hill Gruppe. 
 
Einige Teilnehmer der Speed-Stacking Gruppe führen ein paar Elemente dieses Sportes vor. 
Udo Langner ergänzt zu der Down-Hill Gruppe, dass diese Gruppe im Frühjahr offiziell 
gegründet wird und dann die Strecke in einem offiziellen Akt eingeweiht wird. 
 
Mit Stolz berichtet Rinker, dass der TV Sinn Integrationsstützpunkt geworden ist und wir mit 
Matthias Reucker einen Beauftragten des Vorstandes haben. Der Verein erhält finanzielle 
Unterstützung bei Veranstaltungen und für Übungsleiter.  
 
Hauptarbeitsgebiet ist der Zustand der Jahnturnhalle und deren Sanierung. Zunächst hat sich 
der Vorstand bemüht alternative Trainingsstätten zu bekommen, aber die Schulturnhalle und 
die Bürgerhäuser sind voll belegt, ein Ausweichen ist hier nicht möglich. Eine Schließung der 
Jahnturnhalle hätte das Ende der meisten Abteilungen zur Folge. 
 
Nach vielen Gesprächen mit der Gemeinde Sinn, hier ist lobend Herr Bürgermeister Koch zu 
nennen, hat der TV Jahn Anträge auf Bezuschussung durch das Land Hessen, den Lahn-Dill-
Kreis und die Gemeinde Sinn gestellt. Die Gespräche machen Mut, so warten wir nun ganz 
aktuell auf die Bewilligungsbescheide. 
 
Das Dach als vordringlichste Aufgabe, die sanitären Einrichtung, der Hallenboden und die 
Heizung sind Gegenstand der Sanierung. Fachmännische Unterstützung erhalten wir durch 
den Architekten Herrn Karl Heun. Es wurden Arbeitsgruppen gebildet, die sich um die 
verschiedenen Gewerke kümmern. 
 
Zum Sportbetrieb wird Oberturnwart Jochen Krumm berichten und zu den Veranstaltungen 
Kulturwart Udo Langner. 
 
Zur finanziellen Situation wird die Kassenwartin Petra Kempe berichten. 
 
Die Mitgliederzahl ist stabil geblieben, mit über 800 Mitgliedern ist der TV Jahn größter 
Verein in der Gemeinde Sinn. 
 
 
5. Bericht des Oberturnwartes 
 
Oberturnwart Jochen Krumm berichtet:  
 
Der TV hat zur Zeit 4 ausgebildete Übungsleiter in 21 Abteilungen. Wir sind aber weiter auf 
der Suche nach neuen Übungsleitern, die eine Ausbildung machen wollen um die Qualität zu 
verbessern. 
 



Es wurde zu 5 Turnausschusssitzungen eingeladen. Leider war die Resonanz nicht so groß. 
Aber bei den Abteilungsleitern im Kinder -  Turn  - Bereich  ist durch die vielen Sitzungen die 
Kommunikation besser geworden. 
Eine neue Abteilung  haben wir auch seit Sommer 2009. Speed Starking ist eine neue Trend -
Sportart aus Amerika. Die Abteilungsleiter sind Susi Kegler, Petra Mittrücker und Nicole 
Schauber. 
Die Karate Abteilung HoSinDo. ist die größte Abteilung im TV mit ca. 60 Mitgliedern.  
Hier werden sehr gute Erfolge verbucht auf vielen Turnieren. Größter Einzel Erfolg ist der 4. 
Platz von Judith Weck bei der WM in Italien. 
Was gab es 2009: 
 

• Prellball Vereinsmeisterschaft  

• Jubiläumsveranstaltung der Mittwochsturner 

• 1. Rad und Wandertag  

• Familienfest auf dem Vereinsgelände mit der Jugendpflege zusammen 

• Volleyball Vereinsmeisterschaft 

• Streetsoccer Turnier mit der Jugendpflege Sinn 

• 1. Sinner Silvester Lauf mit 12 Teilnehmern  

Wilfried Rinker teilt mit, dass die Übungsleiter in Kürze eine Übungsleitermappe bekommen, 
in der alle relevanten Information des TV Jahnenthalten sind. 
 
Ralf Weyel berichtet über das TV Info, dass sein Mai 2009 in regelmäßiger Form an die 
Übungsleiter und alle Interessierte geht. 
 
6. Bericht des Kassenwartes 
 
Kassenwartin Petra Kempe berichtet über die Kassengeschäfte im Geschäftsjahr 2009. 
 

Turnverein Jahn 1891 Sinn e.V.  Sinn, den 31.12.2009 
      
Kassenbericht für das Geschäftsjahr 2009  
vom 01. Januar 2009 bis zum 31. Dezember 2009  
      
a) Einnahmen   31.12.2009 31.12.2008 
      
1. Mitgliederbeiträge (inkl. Kurse)  18.097,86 € 17.250,36 € 
      
2. Einnahmen aus Vermietung  1.020,28 € 920,28 € 
      
3. Zuschüsse   6.426,21 € 5.556,50 € 
      



4. Spenden   1.221,50 € 1.460,00 € 
      
5. sonstige Einnahmen   2.861,44 € 2.284,70 € 
      
Einnahmen gesamt   29.627,29 €  27.471,84 € 
            
b) Ausgaben     
      
1. Versicherungsbeiträge  2.181,16 € 2.705,02 € 
      
2. Beiträge    3.789,05 € 3.233,85 € 
      
3. Unterhaltung der Jahnturnhalle  10.509,41 € 9.576,53 € 
      
6. Anschaffung von Turn- und Spielgeräten 1.302,20 € 1.405,40 € 
      
7. Übungsleitervergütung  8.915,75 € 6.808,88 € 
      
8. sonstige Kosten   4.816,62 € 4.487,71 € 
      
Ausgaben gesamt   31.514,19 €  28.217,39 € 
Abschlußrechnung:   31.12.2009 31.12.2008 
      
Bestand per 01.01.   22.705,08 € 23.450,63 € 
Einnahmen    29.627,29 € 27.471,84 € 
Ausgaben    31.514,19 € 28.217,39 € 
Bestand per 31.12.   20.818,18 € 22.705,08 € 
      
Gewinn / Verlust aus dem Geschäftsjahr  -1.886,90 €  -745,55 € 
      
Kasse Bargeld   484,30 € 657,43 € 
Bezirkssparkasse Dillenburg / Girokonto  7.609,06 € 5.423,08 € 
Bezirkssparkasse Dillenburg / Zins und Cash  12.682,20 € 16.581,95 € 
Bezirkssparkasse Dillenburg / Sparbuch  42,62 € 42,62 € 
Bestand per  31.12.2008  20.818,18 € 22.705,08 € 

      
Mitgliederentwicklung  31.12.2009 31.12.2008 
      
Bestand am Anfang des Geschäftsjahres 829 822 



Zugänge    60 41 
Zwischensumme   889 863 
Abgänge    86 34 
Bestand am Ende des Geschäftsjahres 803 829 
 
 
7. Bericht der Kassenprüfer 
 
Michael Risse und Willi Seelhof haben am Montag, den 18. Januar 2010 die Kasse geprüft. 
Man hat Belege in einer Stichprobe geprüft und keinerlei Beanstandungen gefunden. Beide 
bescheinigen eine einwandfreie Kassenführung und schlagen die Entlastung des Vorstandes 
vor. 
 
8. Entlastung des Vorstandes 
 
Willi Seelhof und Michael Risse beantragen die Entlastung des Vorstandes. Diesem Antrag 
folgt die Versammlung einstimmig per Handzeichen. Keine Gegenstimmen, keine Enthaltung. 
 
Der Vorstand ist entlastet. 
 
2. Vorsitzender Rinker bedankt sich für die Entlastung. 
 
9.  Neuwahlen zum Vorstand 
 
Zum Wahlvorstand wird Rudolf Weck vorgeschlagen, es gibt keine weiteren Vorschläge und 
Rudolf Weck wird von der Versammlung mit 48 Ja Stimmen und 1 Enthaltung gewählt. 
 
Zur Wahl steht der 1. Vorsitzende. 
 
Vorschläge: Wilfried Rinker 
Keine weiteren Vorschläge 
 
Abstimmung per Handzeichen: 
Mit Ja stimmen 49 
Mit Nein stimmen 0 
Mit Enthaltung stimmen 0 
 
Wilfried Rinker nimmt die Wahl an . 
 
Zur Wahl steht der 2. Vorsitzende. 
 
Vorschläge: Udo Langner 
Keine weiteren Vorschläge 
 
Abstimmung per Handzeichen: 
Mit Ja stimmen 48 
Mit Nein stimmen 0 
Mit Enthaltung stimmen 0 
 
Udo Langner nimmt die Wahl an. 



 
Zur Wahl steht der Kassierer bzw. Kassiererin. 
 
Vorschläge: Petra Kempe 
Keine weiteren Vorschläge 
 
Abstimmung per Handzeichen: 
Mit Ja stimmen 48 
Mit Nein stimmen 0 
Mit Enthaltung stimmen 8 
 
Petra Kempe nimmt die Wahl an. 
 
Zur Wahl steht der Schriftführer bzw. Schriftführerin  
 
Vorschläge: Christina Ulm 
Keine weiteren Vorschläge 
 
Abstimmung per Handzeichen: 
Mit Ja stimmen 48 
Mit Nein stimmen 0 
Mit Enthaltung stimmen 0 
 
Christina Ulm nimmt die Wahl an . 
 
Zur Wahl steht der Oberturnwart bzw. Oberturnwartin  
 
Vorschläge: Jochen Krumm 
Keine weiteren Vorschläge 
 
Abstimmung per Handzeichen: 
Mit Ja stimmen 48 
Mit Nein stimmen 0 
Mit Enthaltung stimmen 0 
 
Jochen Krumm nimmt die Wahl an. 
 
Zur Wahl steht der Kulturwart bzw. Kulturwartin  
 
Vorschläge: Barbara Freischlad 
Keine weiteren Vorschläge 
 
Abstimmung per Handzeichen: 
Mit Ja stimmen 48 
Mit Nein stimmen 0 
Mit Enthaltung stimmen 0 
 
Barbara Freischlad nimmt die Wahl an. 
 
Zur Wahl steht der Zeugwart bzw. Zeugwartin 
 



Vorschläge: Klaus Hennche 
Keine weiteren Vorschläge 
 
Abstimmung per Handzeichen: 
Mit Ja stimmen 47 
Mit Nein stimmen 1 
Mit Enthaltung stimmen 0 
 
Klaus Hennche nimmt die Wahl an. 
 
Zur Wahl steht der Pressewart bzw. Pressewartin 
 
Vorschläge: Ralf Weyel 
Keine weiteren Vorschläge 
 
Abstimmung per Handzeichen: 
Mit Ja stimmen 48 
Mit Nein stimmen 0  
Mit Enthaltung stimmen 0 
 
Ralf Weyel nimmt die Wahl an. 
 
Zur Wahl steht ein Beisitzer bzw. Beisitzerin 
 
Vorschläge: Matthias Reucker 
Keine weiteren Vorschläge 
 
Abstimmung per Handzeichen: 
Mit Ja stimmen 48 
Mit Nein stimmen 0  
Mit Enthaltung stimmen 0 
 
Matthias Reucker nimmt die Wahl an. 
 
Zur Wahl steht ein Beisitzer bzw. Beisitzerin 
 
Vorschläge: Petra Hermann-Weck 
Keine weiteren Vorschläge 
 
Abstimmung per Handzeichen: 
Mit Ja stimmen 47 
Mit Nein stimmen 0  
Mit Enthaltung stimmen 1 
 
Petra Hermann-Weck nimmt die Wahl an. 
 
Der Wahlvorstand Rudolf Weck übergibt nun wieder an den neuen ersten Vorsitzenden 
Wilfried Rinker. 
 
10.  Neuwahlen zum Vorstand 
 



Willi Seelhof scheidet aus dem Amt des Kassenprüfers aus. Michael Risse bleibt noch für ein 
Jahr Kassenprüfer. 
 
Wilfried Rinker bittet um Vorschläge für das Amt des Kassenprüfers. 
 
Vorschlag: Karl-Heinz Gertler, es gibt keine weiteren Vorschläge 
 
Von der Versammlung wird Karl-Heinz Gertler per Handzeichen gewählt. Es gibt keine 
Gegenstimmen. 
 
11.  Haushaltsplan 
 
Kassenwartin Petra Kempe erläutert der Haushaltsplan 2010.  
 
Haushaltsplan für das Geschäftsjahr 2010   
     
     
   Soll 2010 Ist 2009 
Einnahmen:     
     
1. Mitgliederbeiträge (inkl. Kurse) 21.000,00 18.097,86 
2. Einnahmen aus Vermietung 1.100,00 1.020,28 
3. Zuschüsse    6.200,00 6.426,21 
4. Einnahmen Verkauf Speisen und Getränke 2.500,00 2.761,19 
5. Spenden allgemein  1.200,00 1.221,50 
6. Sonstige Einnahmen (inkl. Zinserträge) 200,00 100,25 
     
Einnahmen gesamt  32.200,00 29.627,29 
     
     
Ausgaben     
     
1. Versicherungsbeiträge  2.500,00 2.181,16 
2. Beiträge   3.800,00 3.789,05 
3. Unterhalt Halle einschl. Renovierung 10.500,00 10.509,41 
4. Übungsleitervergütung  8.500,00 8.915,75 
5. Anschaffung Sport- und Spielgeräte 2.000,00 1.302,20 
6. Sonstige Ausgaben  4.900,00 4.816,62 
     
     
Ausgaben gesamt  32.200,00 31.514,19 
     
Schlußrechnung    
     
Einnahmen   32.200,00 29.627,29 
Ausgaben   32.200,00 31.514,19 
Überschuß/Verlust  0,00 -1.886,90 
 



 
 
12.  Veranstaltungen 2010 
 
Kulturwart Udo Langner gibt zunächst einen Überblick über die Veranstaltungen aus 2009 
und dann die Planung für 2010.  
 

Veranstaltungen im TV Sinn 2009     

07. Februar 09   Prellball Vereinsmeisterschaften 

20. März 09   Jahreshauptversammlung 20:00 Uhr Clubraum 

05. Juli 09 TV Sinn Rad- und Wanderveranstaltung  

30. August 09   TV Sinn Familiensporttag 

14. + 15.  November 09   HoSinDo Wintercamp Gürtelprüfung 

21. November 09   Vereinsvolleyballturnier der Mittwochsturner 

24.- 29. November09  HoSinDo WM in Italien mit Judith Weck 

Outdoorgelände Belegung 2009     

05. Juli TV Sinn Rad- und Wanderveranstaltung  

30. August   TV Sinn Familiensporttag 

05. September 09   Soccerturnier mit der Jugendpflege 

 
Die Termine für 2010 sind: 
 
13. Februar: Jahresabschlusswanderung der Übungsleiter nach Bellersdorf 
 
Im Frühjahr: Eröffnung der Down-Hill-Strecke 
 
4. Juli: Rad- und Wandertag 
 
29. August: Familientag 
 
30. November: Seniorennachmittag 
 
31. Dezember: Silversterlauf 
 
13.  Anträge 
 
Es liegt der Antrag des Vorstandes auf Anhebung der Mitgliedsbeiträge vor. 



 
Es wird beantragt, die Mitgliedsbeiträge anzuheben: 
 
Familien aktiv von 66,-- auf 84,-- €, pro Monat 7.-- € 
 
Ehepaare aktiv von 54,-- auf 72,-- €, pro Monat 6.-- € 
 
Einzelmitglied aktiv von 36,-- auf 48,-- €, pro Monat 4.-- € 
 
Jugendliche unter 18 Jahre von 30,-- auf 36,-- €, pro Monat 3.-- € 
 
Die passiven Mitglieder sollen nicht stärker belastet werden. Es sind aber nicht alle 
tatsächlich passiven Mitglieder auch passiv gemeldet. 
 
Der Verschlag wird von der Versammlung kontrovers diskutiert, so gibt es Befürchtungen, 
dass die passiven Mitglieder, die noch aktiv gemeldet sind, aus dem Verein austreten. Für die 
Aktiven wird die Beitragserhöhung als angemessen angesehen. 
 
Um einem Mitgliederschwund entgegen zu wirken, soll der Vorstand mit einer 
entsprechenden Informationspolitk die Beitragsanhebung offensiv vertreten und 
verdeutlichen, dass der TV Jahn mit der vereinseigenen Sporthalle einen erheblichen 
Kostenträger am Bein hat. 
 
Der Antrag wird mit 46  Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen und 2 Enthaltungen angenommen. 
 
Weitere Anträge liegen nicht vor. 
 
14.  Verschiedenes 
 
Karl-Heinz Gertler berichtet über das Vorhaben der Gemeinde Sinn, die Bürgerhäuser und 
auch die alte Schule in Sinn in private Trägerschaft zu übergeben. Dazu wird der Förderkreis 
in Kürze zu einer Veranstaltung einladen und der TV Jahn möge sich hier einbringen. 
  
Heinz-Günter Arnold bedankt sich beim alten Vorstand für die gute Zusammenarbeit. Es habe 
keine Differenzen gegeben. Er wünscht dem neuen Vorstand alles Gute und dem Verein eine 
gute Zukunft. 
 
Keine weiteren Wortmeldungen 
 
Wilfried Rinker beschließt die Sitzung um 22:30 Uhr. 
 
 
 
Für das Protokoll: Ralf Weyel 
 


